

# LA REGION SORIANA

Semanario independiente

SE PUBLICA LOS JUEVES.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

PAGO ADELANTADO.

Soria, trimestre 1 peseta.—Semestre 1'75.—Provincias, tres meses 1'25.—Seis meses 2'00.  
Número suelto en venta: 0'05 céntimos.

## CORRESPONDENCIA

Toda la correspondencia á nombre del Director, Zapatería, 36.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Política.—Ciencias.—Literatura.—Administración.—Asuntos generales.

### Súplicas.

Amontonadas, en tropel, acuden las ideas en mi mente y me hallo en un estado tal de ánimo, que más bien el yó de mi existencia se traduce en silenciosas lágrimas de dolor, que en censuras acres hacia aquellos seres origen de nuestras desventuras.

¡Señor, Señor! Yó sé que en los anales inalterables de tu sabiduría, inmensa como Tú mismo, á la ley de compensación nada se escapa, nada fructifica, no existe excepción alguna. Excelsior de todo lo creado, para Tí son inmutables las leyes de la naturaleza, grandes como su existencia hijas de la Tuya, inconmensurables como sus frutos que proporcionan al hombre los medios de la vida.

¡Pero Señor, Señor! En nombre de todo aquello que amas por igual.—que en Tí distingues no caben—yó te suplico, yó te ruego, como el último que entre todos goza de esa facultad por la que nos otorgaste un rayo de tu divina gracia, concedes un momento de luz y de cordura á los encargados de regir los destinos de esta pobre y mísera patria mía, por la que deliro y ansío un porvenir, sino mayor, por lo menos relativo al bienestar de otras naciones.

Yo te amo con todo el cariño del hijo al padre, de lo sucedido á lo yacente, del presente á lo futuro, y en los anales de tu gran libro donde está esculpido el destino de mi desgraciada España, borra, borra aquellas líneas donde dice... *«allí donde la luz no se apaga, llegara un día en que la oscuridad será completa.»*

¡A oscuras estamos, Señor! Los espertos ojos de nuestros avisados políticos permanecen ciegos aun á los continuos infortunios. Perdida la noción del deber; serviles, esclavos, á la obsesión de una idea, no prevenen, no reflexionan que lo que creen como prueba feaciente de salvación, es una equivocación lamentable de la que ellos y nosotros habremos de ser víctimas por su ceguedad é idolatría.

Yo había creído; el que estas burdas líneas escribe, se había hecho la ilusión de que allá, en el año 1808, cuando España conservaba un

grado de virilidad y recababa con su sangre los dominios de su independencia; yó había creído que había llegado al último límite de su decaimiento. Pero desgraciadamente no fué así; es aba escrito que aún tendríamos que sufrir otros períodos más dignos de con misericordia, otras decepciones más vejatorias.

Ya no se pone el sol en nuestros dominios; apenas si conservamos la integridad de nuestro territorio unificado por aquellos magnánimos reyes que tanto se distinguieron por su amor hacia Tí, y mutilado por esos hijos de la raza sajona á los que en los tiempos presentes parece les has donado la primogenitura de tu omnipotencia.

¡Señor! ¡Conduélate nuestra situación! ¡Bastantes desgracias hemos sufrido! ¡Apíadate de nosotros y de tu luz irradiante emite un az de rayos que, reflejándose en la estrecha pupila de nuestros gobernantes, vean, sin menoscabo de su *miserable engrandecimiento*, el camino de nuestra regeneración!

Hágase la luz; vean los ojos vendados del egoísmo personal ó de partido, los deseos de mando ú ostentación, los exclusivismos de doctrina, que se hallan en manifiesta contradicción consigo mismos

¡Jamás jamás, en ningún pueblo, en ninguna historia, se ha visto que los partidos del credo conservador, yá monárquico constitucional, yá republicano gubernamental, jamás se ha visto que hayan sido los encargados de crear aquellas reformas trascendentales demandadas por la sentida necesidad de la vida de una nación. Esto está reñido con el sentido común, esto clama con la lógica del más rudimentario raciocinio. Esto solo sucede en España donde lo anómalo es normal, lo excepcional corriente y la mentira verdad.

Por eso, Señor, á Tí acudo; dejados de tu mano los que se creen árbitros de los destinos de este desgraciado pueblo, habrán de impulsarnos á nuestra ruina total, á nuestra desaparición completa, arrancando del gran libro de la humanidad las ayer gloriosas y hoy deshonradas páginas de nuestra historia; y antes de que mis ojos lo vean y antes de que tal suceda, ¡Señor, apíadate de mis súplicas lleván-

dome donde pueda purificarme de mi cualidad de mortal, ó... ten piedad de mi patria!

J. M.

### ¿Regionalismo....?

No podemos declararnos sus partidarios, porque de realizarse, que laría cumplida una vez más la ley del fuerte. Si hasta hoy Soria ha tenido un lugar en el mapa, mañana desaparecería para no volverlo á recobrar.

No es ese el punto que debe tocarse, ni menos imponerse para buscar la regeneración. La actual división territorial, en nada afecta al régimen administrativo mejor ó peor de España. Subsistiendo en su actual estado las 49 provincias, pueden perfectamente plantearse en los presupuestos, reformas que aminoren los gastos en los millones que sean necesarios para hacer menos aflictiva la situación.

¿Cómo? El procedimiento no es nuevo, pero sí sencillo. Mediante un concienzudo y detenido estudio de nuestras necesidades; reduciendo el círculo de los servicios pagados del presupuesto; suprimiendo lo supérfluo é innecesario, y atendiendo únicamente lo que es beneficioso y útil, se conseguiría lo que no se ha pretendido conseguir. Pero eso, en sí tan sencillo, no se realizará, porque es tanto como pedir á un olmo peras, solicitar de Silvela y sus adlateres, tengan piedad siquiera, no se puede hoy pedir otra cosa, de la tristísima situación de España, que se desquicia, se desmenbra y va dispersando sus átomos, por los desaciertos de sus gobernantes.

En cambio se lanza la idea del regionalismo á los cuatro vientos. ¿Para qué, decimos? Para qué preguntamos? ¿Dónde está el fin práctico que encarna esa idea? ¿Dónde su utilidad, dónde sus beneficios? ¿Qué nos vá á producir el que las 49 provincias se reduzcan en cuatro, cinco ó seis regiones?

¿Es que por ventura existen en nuestros campos pocas divisiones políticas para provocar nuevas disensiones?

¿Es que queremos convertir, la región en reino, los edificios en feudos, y en vasallos los hombres, de todos los paniaguados y caciques de la situación ó de aquellos países más protegidos?

Los estudios históricos de la época feudal son provechosos en enseñanzas; si hoy necesitamos unidad y no disparidad, en juicios, criterios y razonamientos, á menos que se busque el sacrificio de los débiles para que medren los fuertes hasta convertirse en poderosos, deben quedar las provincias como son, y cuantos se preocupan y muestran ansiosos partidarios del regionalismo, deben dedicar sus aptitudes á buscar en otras fórmulas, lo que no pueden conseguir por esa.

En cuanto al porvenir de Soria y demás provincias de su clase, ya lo hemos apuntado. Serviríamos de pasto sabroso á los beneficiados de la fortuna, quedando reducidos á nuestras iniciativas particulares, aislados, solos y agobiados además por los tributos con que contribuiríamos al sostenimiento de las cargas públicas, sin disfrutar de ningún beneficio.

Eliminar de Soria ó privarla en una palabra de los elementos oficiales, quedando reducida á un Juzgado y anexionado este juzgado como cabeza de partido de Zaragoza, de Valladolid ó Logroño, y España, es probable que se salve por esos procedimientos, sí; pero es más seguro que se hunda para siempre y para no levantarse, porque privados de derechos no tendríamos deberes que cumplir y forzoso sería reconquistar por la fuerza, lo que se nos usurpe.

Vivamos alerta y dispuestos á protestar en su caso contra esas ideas, lexivas para nosotros, en el supuesto de que haya quien se atreva á llevarlas á cabo, que malo es que el río sueñe.

Y mientras el caciquismo impere en las altas y bajas esferas, eso y más cabe suponer.

## ¿Qué es eso?

Leamos:

«Se amotina Zaragoza el día del cierre de tiendas? Pues al colegio de jesuitas los grupos.

¿Ocurre el mismo día lo propio en el Puerto de Santa María? Pues íd. íd.

¿Sucede igual en Valencia con motivo del impuesto sobre las verduras? Pues al colegio de los jesuitas, al de Jesús y María, al convento de San José y al de los Hermanos Camilos, con su petróleo y todo.

¿Mas tarde, el domingo, se anima la gente en Barcelona? Pues á la calle de Caspe, donde están los jesuitas y pedradas al convento.

¿El mismo día se reúne el pueblo en Reus, población en que empezó el tango el 34? Pues al convento de maristas, vulgo *flaminios*.»

Y no será difícil que el año 34, se suceda en el 1899, porque tal es el incremento y desarrollo que alcanza el clericalismo que.....vamos, la situación actual nos lleva camino de una conflagración social, y dicho se está que las víctimas primeras deben ser los autores del cataclismo.

Alla vemos también que en Cadiz, se ordena á la benemérita detenga á los obreros y les interrogue sobre sus creencias religiosas, amenazandoles con la deportación á Fernando Póo.

En el Congreso varios diputados piden la expulsión de los Jesuitas y clausura de los conventos.

¿Que es eso, que pasa, que ocurre? Tan contraria á los sentimientos populares, es la religión católica, apostólica, romana? No son ministros de Jesús, los Jesuitas, Frailes, Monjas y Obispos? No tienen por su misión única la predicación de sus doctrinas? Pues una de dos, ó de dos una: ó la religión es mala ó son malos sus ministros que apartándose de lo dicho, hacen de ella un medio de vida indecoroso.

De otro lado vemos que el pueblo protesta contra las ordenes religiosas; que á Polavieja se le señala por el mas refinado jesuita y al gabinete conservador como expresión palmaria de sus manejos.

Y es de ello lo cierto, que la reacción se siente y presiente en apogeo; que por instinto el pueblo muestra animadversión á todas esas turbas holgazanas, á las que ve consumir y no contribuir. Y allí donde hoy se alza un monasterio, ó se eleva un convento, se alza un millón de odios y rencores que germinan en lo mas hondo de los pechos y que no pueden desvirtuar ni las visitas pastorales del alto clero, ni las encíclicas del Pontífice. No. El pueblo que trabaja y sufre; el pueblo que contribuye á levantar las cargas del Estado, tiene una religión pura y sencilla, porque tiene su iglesia ó su ermita modesta y sencilla también como sus aspiraciones allá en los campos que riega con su sudor y trabaja con sus brazos; oye con gusto las predicaciones de sus párrocos que le pintan ó describen á Cristo, por modelo de virtud, amor y abnegación, humildad y pobreza; y odia el fausto, el boato, la magnificencia, la ostentación, el lujo y el escándalo de monjas, frailes, obispos y jesuitas, que hacen un verdadero a'arde de todos esos vicios y á quienes ve además inmiscuirse en los asuntos que no son de su incumbencia.

Ve más, porque el pueblo no ha muerto. Ve y observa que en tanto él trabaja y gime, albergan los monasterios legiones de holgazanas que consagrados al servicio divino, mofa y escarnio de la religión, viven y vejetan en la holganza. Atribuye los males y desdichas patrias, con la pérdida de nuestro poderío colonial á maquinaciones frailunas y jesuíticas. ¿Qué extraño es que germinen las ideas de venganza, si quien siembra vientos ha de recoger tempestades, y en el clericalismo vea un enemigo declarado y se prepare al combate?

Nada más justo, pues ó el clero español encauza sus pasos al camino recto y verdadero de la religión, único que le está encomendado, ó en otro caso habremos de confesar que si llega el día en que las iras populares descarguen sobre las cogulias, y la sangre inunde nuestros campos, día triste pero en perspectiva, la razón estará de parte de los oprimidos que no pudiendo resistir más han buscado en la violencia un lenitivo para sus desgracias.

## CRÓNICA PARISIENSE

### El teatro gratuito.-Las blusas rojas.- Tonel monstruo.

Los grandes teatros de París abren de cuando en

cuando sus puertas gratuitamente al público y este acude por oleadas á celebrar las obras clásicas, lo mismo de Molière que de Rossini, del clásico ó del moderno repertorio.

El domingo último, al pasar junto á la Gran Opera vimos la multitud heterogénea de burgueses é hijos del pueblo, apiñados ante la gran escalera de honor esperando la representación gratuita de la *Burgende*.

El pueblo culto, el pueblo libre, al ascender los escalones de aquel pórtico de honor que conduce al templo del arte, nos hacía vislumbrar una gloriosa y simbólica apoteosis.

¡Cuántas reflexiones se nos vienen á la mente!

El pueblo de París conoce sus derechos y sus deberes y, nosotros, humilde croniquero de un pueblo tan grande, nos sentimos electrizados por su admiración del arte; pero no podemos dar libre curso á nuestro pensamiento, no debemos decir aquí cuanto pudiéramos.

Al ver aquel hermoso espectáculo en los umbrales de la Opera, comprendo las ocasiones en que un hombre debe romper sobre las emborronadas cuartillas este pedazo de acero que se mueve en nuestra mano, guiada por nuestro pensamiento y que de tan poco vale, cuando no es capaz de inculcar á sus compatriotas las nobles, las grandes ideas de los grandes pueblos.

\* \*

En todo el espacio que ha de ocupar la Exposición de 1900 reina una febril actividad y desde la Concordia al Trocadero se trabaja día y noche sin reposo y con ahinco.

De los numerosos equipos de obreros el que más ha llamado nuestra atención, tanto por lo original del traje como por la sencillez de sus herramientas, es el equipo ruso, compuesto de 70 hombres fornidos, magníficos ejemplares del pueblo cosaco y de los hijos de la Siberia.

Su traje consiste en una amplia blusa escarlata, un cinturón de cuero, unos calzones anchos, ceñidos á las pantorrillas por altas botas y una gorra de astrakan que les recoge las ásperas melenas.

Por toda herramienta, los carpinteros tienen una hacha que les sirve de sierra, de cuchillo y de martillo.

La Exposición del Asia rusa ocupará una gran extensión á las orillas del Sena.

En los umbrales de la empalizada elevase un gran mastil encarnado, en cuyo extremo superior brilla al sol una gran cruz dorada; los obreros, antes de dar el primer piquetazo han entonado su tradicional *Te Deum* y han brindado por el Emperador.

Pronto el pueblo de París ha bautizado á esos robustos mozos con el nombre de *las blusas rojas* y ha fraternizado con ellos y han bebido juntos en honor de la alianza.

Todos esos obreros están sujetos á cierta disciplina militar, descansan cuando el capataz lo dice, trabajan sin tregua y fuman como sunizos.

Dentro de la empalizada tienen todo lo necesario para la vida: cantina, camas, capilla ortodoxa, médico, etc.

Todos ellos trabajan al mismo tiempo que cauturrean un monótono refrán, algo así como un himno melancólico que les anima y les estimula.

De cuando en cuando uno de los obreros, va de grupo en grupo y ofrece á los demás un vaso de *vodka* la bebida nacional de los rusos, muy parecida al aguardiente sin rebajar.

Los blusas rojas beben tranquilamente, chupan el fuerte tabaco de la pipa y vuelven á cantar su monótono refrán, empuñando el hacha sempiterna.

\* \*

Un amigo nuestro nos remite algunos detalles del tonel monstruo que una casa de Nancy construye para la próxima Exposición.

Mide dicho tonel nueve metros y medio de largo y otro tanto de alto, teniendo una capacidad de 4.200 hectólitros.

Las paredes tienen 24 centímetros de espesor en los extremos y 16 en el centro.

La madera empleada para fabricarla ha costado 60.000 francos.

Esa madera procede de las selvas vírgenes del Misisipi y ha sido preciso cortar cien árboles, previamente escogidos; el más pequeño de dos metros de diámetro, sin nudos hasta una altura de diez metros.

De cada árbol se han sacado dos costillas, cada una pesa una tonelada, habiendo necesitado cuatro caballos para transportar cada una a la estación.

Toda la madera pesa 240 toneladas y ha sido transportada en doce vagones.

El tonel, una vez terminado, habrá costado doscientos mil francos.

Hace siete meses que fué empezada su construcción y no estará terminado antes de medio año, trabajando en él unos 150 obreros.

¡Vaya un almacén de palabras!

Antonio Ambros.

Paris 11 de Julio de 1899.

## Noticias.

### D. E. P.

Ayer miércoles a la una y media de la tarde, falleció víctima de aguda y repentina enfermedad, nuestro muy estimado y querido particular amigo D. Enrique Valle y Larrea, Administrador Principal de Correos de esta provincia y abogado durante buen número de años del Colegio de Madrid.

Nos asociamos al justo dolor de su respetable y distinguida familia, y al hacerlo rendimos justo tributo de la buena y sincera amistad que nos unía con el finado. D. E. P.

## En el Municipio.

En la sesión celebrada el sábado anterior, fueron designados para formar en las comisiones municipales los señores siguientes:

*De Hacienda.*—D. Joaquín Iglesias, Presidente; D. José Morales Esteras, D. Eduardo Urraca, D. Juan Antonio Acero y D. Ignacio Pastor, vocales.

*De Consumos.*—D. Román Sanz, Presidente; don Francisco Lacussant y D. Pedro Villanueva, vocales.

*De Instrucción pública.*—D. Joaquín Iglesias, Presidente, D. José Morales Esteras y D. Ignacio Pastor, vocales.

*De Beneficencia y Cementerios.*—D. Santiago Lapuente, Presidente, D. Francisco Lacussant, D. Ignacio Pastor y D. Manuel de Marco, vocales.

*De Policía Urbana, Inwendios y Obras.*—D. Roman Sanz Presidente, D. José Morales, D. Juan Antonio Acero, D. Mariano Vicen y D. Manuel de Marco, Vocales.

*De Pósitos.*—D. Manuel de Marco, Presidente, D. Marcelino Liso, D. Fructuoso Gonzalo y D. Juan Antonio Acero, Vocales.

*De Montes y Policía Rural.*—D. Perfecto Martínez, Presidente, D. Mariano Vicen, D. Fructuoso Gonzalo, D. Pedro Villanueva y D. Manuel de Marco, Vocales.

*De Festejos, Jardines y Paseos.*—D. Santiago Lapuente, Presidente, D. Francisco Lacussant, don Eduardo Urraca y D. Joaquín Iglesias, Vocales.

### Atropellos...?

En el número próximo habremos de ocuparnos de determinado asunto que afecta profundamente al pueblo de Lería que está siendo objeto de los mayores atropellos por parte de su agregado La Vega y en él no será difícil que dancen algunos elementos conservadores de esta capital que andan en el juego.

Nada más por hoy. El jueves próximo hablaremos.

## Última hora.

### Información telegráfica.

Director REGIÓN SORIANA.

Madrid 13 (1, m.)

Regente ha ofrecido un millón de pesetas que se aplicará a las necesidades del Tesoro.

Consejo de Ministros se ha ocupado asunto. Desmientes: proximidad de crisis.

\* \*

Madrid 13 (1, m.)

Ministro Villaverde contestando al discurso de Moret, ha manifestado considera urgentes proyectos sobre utilidades y deudas.

Maura, Romero Robledo y Canalejas, declararon que impedirán pasen presupuestos, hasta que se modifiquen los gastos.

Moret quiere discútanse en Enero.

### Recordadlo.

Numerosas preparaciones existen para combatir a *Anemia*, enfermedad de nuestro siglo; pero, ¿cuántas hay que como las **Pildoras de Blancard** al yoduro de hierro inalterable, hayan recibido la aprobación de la Academia de Medicina de París?

Por eso, cuando se quiera luchar con éxito contra la *Anemia*, los *Colores pálidos*, los *Epocas difíciles* el *Raquitismo*, las *Escrófulas*, etc., aconsejamos a nuestros lectores las **Pildoras de Blancard**, de reconocida eficacia contra la *Pobresa de la sangre*, de origen accidental ó constitucional.

El **Jarabe de Blancard** es para los niños ó personas que no pueden tomar pildoras.

Para evitar las imitaciones y las falsificaciones, hay que exigir siempre, en el frasco el nombre **Blancard**, las señas 40, *rue de Bonaparte, Paris* y el *sello de garantía* de la Unión de Fabricantes.

SORIA: Imprenta de Abdón Pérez.

Postigo, 2.

El comercio adquiere vuelos desconocidos hasta entonces: su esfera de acción se extiende de una manera sorprendente, rompiéndose el equilibrio existente y de Venecia, Plantes y Alemania, para el centro de la riqueza y el comercio a Lisboa, Cadix y Sevilla. Una actividad febril se despierta por todas partes al anuncio de tales sucesos; atraídos uno por su carácter aventurero y el atractivo de lo desconocido, movidos otros por un impulso mercantil, estimula los aquellos por la gloria de los descubrimientos, aguijoneados estos por la ambición conquistadora, lanzanse al mar intrépidos navegantes, valientes guerreros, comerciantes emprendedores, viajeros animosos, cruzan los dilatados mares del Asia, atraviesan los archipiélagos Occánicos, llegan a los mismos mares de la China, los portugueses Francisco de Almeida y Alfonso de Albuquerque fundan el virreinato de las Indias orientales, Peiraivarez arriba al Brasil, los españoles Balboa, Ojeda, Pinzón, Grigalva, Ponce de León, se internan en el golfo de Méjico y descubren nuevas y nuevas tierras en toda la extensión de las dos Américas. Magallanes emprende el primer viaje de circunnavegación del globo que concluye su segundo

grandes capitales, Sidon primero, Tiro después, son por espacio de siete siglos el emporio del mundo. ¡Quién es capaz de apreciar lo que la causa de la civilización perdió el día de la destrucción de Tiro por Alejandro el Magno!

Mas la civilización no muere; podrá sufrir eclipses más ó menos largos, pero reaparece luego con mas fuerza, siguiendo como el sol una marcha lenta é incesante de Oriente á Occidente pasando primero por Grecia y después por Cartago, por Roma, por el litoral occidental del Mediterráneo donde se levantan, Marsella, Narbona, Barcelona. Grecia mantiene un activo comercio con sus colonias. Cartago, la hija y heredera de Tiro, crea y fomenta entre Europa y África una corriente civilizadora y mercantil semejante á la que su madre estableciera entre Asia y Europa. Roma, después de las guerras púnicas se dedica con actividad al comercio; los más variados productos acuden á Ardea, Ostia, Tarento, Brindis; crea factorías en Siracusa, Mesina y Corinto, Alejandria al Oriente y Lyon al Occidente, son los dos grandes centros comerciales. Llegó á su apogeo en tiempo de Augusto y luego comienza á decaer rápidamente merced sobre todo á las ambiciones

# LA REGIÓN SORIANA

**Semanario independiente**

QUE SE PUBLICA LOS JUEVES, SE OCUPARÁ DE POLÍTICA, CIENCIAS, LITERATURA, ADMINISTRACIÓN  
Y ASUNTOS GENERALES.

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

**Pago adelantado.**

Soria, trimestre 1 peseta.—Semestre, 1'75.—Provincias tres meses 1'25.—Seis meses 2'00.—Número suelto en venta  
0'05 céntimos.—Anuncios y comunicados á precios económicos y convencionales.

Dirección: Zapatería, 36.—SORIA.

— 10 —

de Tiberio y á las locuras de Caligula. Otro nuevo y largo eclipse de la civilización y por tanto de su inseparable compañero el comercio, se sucede luego con la invasión de los bárbaros, y otra vez resurgen una y otro mas robustos y mas poderosos.

Desde el siglo VI hasta el XIII Venecia, Amalfi, los Lombardos, Génova, Pisa, Florencia, Narbona y Barcelona, se elevan á un alto grado de prosperidad al impulso de la acción mercantil. Venecia sobre todo, la reina del Adriático, posee la Dalmacia, el Negroponto, Gandia y muchas islas de archipiélego; sus flotas poderosas dominan los mares Mediterráneo, Egeo y Negro. Las especias, sederías, objetos de lujo y artículos de primera necesidad, el oro y el grano, los perfumes, thés, porcelanas, lino, sedas, morera, todo pasa por su mano; allí se funda el primer Banco de giros y seguros conocido en Europa, de allí parte el intrépido viajero Marco Poio para el Oriente de donde vuelve con la relación maravillosa de sus viajes.

Del siglo XIII al XVI, distingense por sus empresas industriales y mercantiles á mas de algunas de las dichas, Flandes principalmente, de cu-

— 11 —

yo pais una sola ciudad Gante, contaba con mas de 30 000 talleres, y las ciudades de la Liga Hanseática, Lubeck, Colonia Brunswinchk y Dantzik, como principales, que monopolizaron el comercio del Norte de Europa.

Dos hechos extraordinarios, inauguran el periodo histórico que se conoce con el nombre de Edad Moderna. En 1486 el portugués Bartolome Diaz dobla la punta meridional del Africa á la que se dá el nombre de Buena Esperanza: en 1498 Vasco de Gama desembarca en Calicut, dejando abierto el camino de las Indias orientales. En 3 de Agosto de 1492 parten del puerto de Palos con dirección al Occidente tres pequeñas caravelas; movidas por un impulso geográfico y mercantil, guiadas por el genio científico de Colón, quien fundado en la esfericidad de la tierra, intenta llegar á las Indias orientales por el Occidente, aquellas tres navecillas, débiles cáscaras de nuez, se lanzan animosas en medio del gran Océano, inexplorado y desconocido y al cabo de diez semanas de navegación arriban y descubren un nuevo mundo.

Hechos tan trascendentales producen una verdadera revolución mercantil en el mundo: el co-